

## ABSTRAK

Diversifikasi pendapatan merupakan salah satu strategi Bank yang digunakan dalam mendapatkan income. Pendapatan non-bunga menjadi pilihan alternatif yang tepat dalam menyerap income selain pendapatan bunga. Negara maju maupun negara berkembang menjadikan pendapatan non-bunga sebagai suatu sumber pendapatan Bank selain pendapatan bunga yang dapat memberikan dampak yang baik bagi kinerja Bank. Bank Komersial di Indonesia juga telah menerapkan strategi diversifikasi pendapatan dan penyerapan pendapatan non-bunga. Namun, tingkat pendapatan non-bunga Bank Komersial di Indonesia masih dalam rata-rata sebesar 20%. Berdasarkan hal tersebut, studi penelitian ini akan menguji pengaruh diversifikasi pendapatan, pendapatan non bunga, serta determinan pendapatan non-bunga yaitu, fee commissions income dan trading income terhadap kinerja Bank Komersial di Indonesia yang tercatat dalam Bursa Efek Indonesia (BEI) pada periode 2014-2015.

Kondisi stakeholder Bank Komersial di Indonesia juga mengalami perubahan dikarenakan meningkatnya jumlah merger dan akuisisi yang terjadi dalam perbankan Indonesia. Seiring berjalannya waktu, kepemilikan Bank asing juga meningkat di Indonesia. Sedangkan, kepemilikan Bank pemerintah hanya berjumlah 4 Bank namun, 4 BUMN tersebut memiliki kinerja Bank yang cukup baik. Oleh karena itu, studi penelitian ini juga akan menguji tipe kepemilikan Bank pemerintah atau asing dalam memoderasi pengaruh diversifikasi pendapatan dan pendapatan non-bunga terhadap kinerja Bank Komersial di Indonesia yang tercatat dalam Bursa Efek Indonesia (BEI) pada periode 2014-2015.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa diversifikasi pendapatan memiliki pengaruh yang positif dan signifikan terhadap kinerja Bank, namun pendapatan non-bunga memiliki pengaruh negatif dan signifikan terhadap kinerja Bank. Selain itu, baik Bank dengan kepemilikan pemerintah maupun asing memiliki pengaruh negatif dan signifikan dalam memoderasi diversifikasi pendapatan dan pendapatan non-bunga terhadap ROA. Rangkaian hasil tersebut mengartikan bahwa diversifikasi pendapatan telah dilakukan dengan baik, namun penyerapan pendapatan non-bunga belum dilaksanakan secara maksimal sehingga, pendapatan non-bunga belum memberikan benefit bagi ROA Bank Komersial di Indonesia.

**Kata kunci:** Diversifikasi Pendapatan, Pendapatan Non-Bunga, Kepemilikan Pemerintah, Kepemilikan Asing